

MONSEÑOR SEIPEL NO LOGRA FORMAR GABINETE EN AUSTRIA

VESPertino GRAFICO
de
INTERESES GENERALES
Altos de "La Tribuna"



ROTATIVO DE INFOR-
MACION NACIONAL
Y EXTRANJERA
Teléfono 3240 Ap. XXII

AÑO II Número Suelto € 0.10 San José, Costa Rica, Sábado 20 de Junio de 1931 Suscripción Mensual € 2.00 No. 482

SENTENCIA CONTRA LOS DIRECTORES DEL BANCO DE LOS EE. UU.

Disturbios en Manzanillo.

HABANA, 20. — Un individuo fue muerto y otros, entre ellos un policía, resultaron heridos, en los incidentes ocurridos anoche en Manzanillo en donde dos mil obreros sin trabajo organizaron una parada que fue disuelta por la policía y tropas.

Renovación de un tratado ruso-alemán.

BERLIN, 20. — Krestinski y el embajador von Dirksen firmarán un protocolo en Moscú renovando indefinidamente el tratado de neutralidad ruso-alemán, que expira el 28 de este mes.

Comentarios a la actitud del presidente Hoover.

LONDRES, 20. — Los diarios publican en primera página las declaraciones del presidente Hoover. El STAR BANNER las titula: — "Un plan para reducir las deudas de guerra"; el EVENING NEWS, "Hoover tiende su mano en ayuda de Europa"; el EVENING STANDARD, "Ayudándose a sí mismo y a Europa".

BERLIN, 20. — Los funcionarios del gobierno declinan hacer comentarios sobre las declaraciones del presidente Hoover, en espera del informe del embajador alemán en Washington. Sin embargo, consideran que tales declaraciones constituyen el primer fruto positivo de los esfuerzos realizados por el canciller Brüning para obtener una inmediata reducción de las reparaciones.

PARIS, 20. — El ministro de hacienda ha manifestado a la United Press que "cualquier sacrificio que los Estados Unidos hagan en lo que se refiere a las deudas de guerra será aceptado favorablemente por Francia" y acreditado a los pagos alemanes de reparaciones, pero Francia no puede consentir ni consentirá en volver a abrir la discusión de los pagos incondicionales establecidos por el Plan Young e insistirá en que Alemania cumpla dicho plan.

El cambio en Nueva York

Inglaterra	4.8615
Francia	0.039165
Italia	0.082530
Bélgica	0.13591
Suiza	0.19123
Alemania	0.2372
España	0.0571
Yugoslavia	0.17712
Holanda	0.402575

Sentencia contra los directores del Banco de los Estados Unidos.

NUEVA YORK, 20. — El jurado que conoce de la quiebra del Banco de los Estados Unidos ha declarado al ex-presidente de éste, Bernard K. Marcus, al vicepresidente Saul Singer y al hijo de éste Herbert, culpables de mal versión de fondos. Por lo tanto, cada uno de los acusados no po-

drá ser condenado a menos de siete años de prisión y cinco mil dólares de multa. El jurado no llegó a un acuerdo respecto a la culpabilidad de otro vice-presidente del banco, Henry Pollock.

Seipel no logra formar gabinete

VIENA, 20. — El ex-canciller Seipel fracasó en su intento de formar gabinete.

HOY EN LA TARDE REGRESARA A ESTA CAPITAL EL PDTE. DEL CONGRESO DON OSCAR ROHMOSER

Poco antes de las dos de la tarde, desembarcó en Puntarenas, procedente de California, Estados Unidos, el presidente del congreso don Oscar Rohmoser, en compañía de su señora esposa doña Elena de Rohmoser y de su hija doña Margarita de Esquivel.

Al muelle estuvieron a recibir los diputados Ulate, Villalón y Bedoya, don Gregorio Escalante y algunas personas importantes de Puntarenas. El señor Rohmoser, poco después de haber desembarcado, hizo viaje a esta capital en un tren especial, debiendo llegar aquí por ahí de las siete de la noche.

Como ya lo hemos informado, el regreso del señor Rohmoser se le da una mayor importancia en estos momentos de emergencia política, toda vez que se dice que a él le será ofrecido el ministerio de hacienda. Sin embargo se nos ha informado, no es de creerse que acepte esa posición.

A B C aprovecha esta oportu-



Señor Rohmoser, en compañía de su señora esposa doña Elena de Rohmoser y de su hija doña Margarita de Esquivel, al momento de desembarcar en Puntarenas.

Se telegrafió hoy al Sr. Mayorca Rivas ofreciéndole la Secretaría de Fomento En los círculos parlamentarios se esperaba una contestación favorable

Como consecuencia del movimiento iniciado en el congreso, siendo el primero en iniciarlo el diputado don Aristides Baldonado, el señor presidente de la república autorizó a este caballero para que, en su nombre, ofreciera la secretaría de fomento al Sr. don Francisco Mayorca Rivas.

Esa iniciativa del señor Baldonado fue secundada por la diputación guacacasteca y por muchos otros diputados.

El señor Baldonado trató de ponerse al habla con el señor

Mayorca Rivas, quien se encuentra en Liberia, por medio del radio, pero no le fué posible, procediéndose, en consecuencia, a enviarle un telegrama por el que se le pedía su contestación al ofrecimiento que hacia el señor presidente de la república, comunicándole a la vez los deseos de los diputados de que aceptara esa secretaría.

A la hora de escribir estas líneas, dos y media de la tarde, aún no se había recibido la contestación del señor Malgora Rivas.

EN UN LAMENTABLE ACCIDENTE OCURRIDO AYER EN BARRIO MEXICO RESULTARON UNOS TRABAJADORES HERIDOS Y GOLPEADOS

Ayer fue teatro de un lamentable suceso el barrio México. Al tratarse de colocar una pesa de máquina — mezcladora de concreto — sobre un camión, el artefacto cayó al suelo ocasionando fuertes golpes y lesiones a algunos de los trabajadores, en cuenta al chofer del camión.

Pero el golpeado de mayor gravedad lo fue José M. Sánchez Hernández, a quien, por su estado delicado, se le trasladó al hospital.

Sánchez presenta golpes internos en el pecho, espalda y cabeza.

CON MOTIVO DE QUE PRONTO SE PRESENTARA AL CONGRESO EL PROYECTO SOBRE CREACION DE LA JUNTA ADMINISTRATIVA DEL FERROCARRIL AL PACIFICO EL PRESIDENTE NO NOMBRARA TODAVIA ADMINISTRADOR DE ESA EMPRESA

Los rumores de una emisión de billetes sin respaldo sólo sirven para perjudicar el buen crédito de nuestro país

Ayer tardó circular con mayor insistencia los rumores de una posible emisión de billetes sin respaldo.

Pero nosotros delhemos advertir que tales rumores solo son el producto de una fantasía cañalera para explotar más la incertidumbre pública en estos momentos de emergencia política. Y tales rumores solo evidencian el espíritu anti-patriótico de quienes se encargarán de propararlos.

Estamos seguros que ni el gobierno ni nadie ha pensado en ta-

les emisiones considerándose esto como un absurdo, sobre todo en un país como el nuestro, donde aun se cuenta con suficientes recursos para procurar nuevas rentas. — En Costa Rica aun no se justifica una emisión de esa naturaleza, como hay necesidad en otros países donde todo está gravado. Antes que una emisión de esa índole, el gobierno puede obtener dineros echando mano a todos los recursos que le quedan y que son suficientes para llenar las necesidades fiscales y aun sobreenfrentarlas.

El señor presidente de la república ha anunciado que por lo pronto no tiene intención de nombrar administrador del ferrocarril al Pacífico.

Alrededor de esto se nos dice que el jefe del estado está a la espera de la emisión de la ley que reorganiza aquel ferrocarril y crea una junta administrativa para el mismo, lo cual, según el deseo de los señores diputados, será pronto, no considerándose pues conveniente el que se nombre administrador del ferrocarril por unos cuantos días.

El proyecto de ley en cuestión, por los comentarios que hemos oído alrededor del mismo, contará con buen ambiente en la cámara, y que de esta vez el congreso está dispuesto a que se de a esa empresa nacional una organización definitiva.

D. Ricardo Mora Fernández candidato para la Sría. de Hacienda y Comercio

Los diarios de la mañana informan que la secretaría de hacienda y comercio le será ofrecida a don Oscar Rohmoser, actual presidente del congreso y quien debe llegar esta tarde a San José, procedente de Estados Unidos.

Para en caso de que el señor Rohmoser decline ese honor, lo que se cree que así sea por el estado de salud en que se encuentra, pues como se sabe viene covalenciando de una operación quirúrgica que se le practicó en California, se no asegura que dichas tareas le serán ofrecidas al caballero don Ricardo Mora Fernández.

El país mirará con marcadas simpatías esta designación, pues el señor Mora Fernández, por su carácter, su patriotismo, su com-



Señor Mora Fernández, candidato para la Sría. de Hacienda y Comercio.

A B C

Redactores: Víctor M. Cabrera—Antonio Zelaya—Rogelio Golcher—Arturo Echeverría L.

Administrador: Arturo Fonseca

Teléfonos: Redacción, 3240 — Administración, 2134

LA SESION DEL CONGRESO DE AYER FUE DEDICADA A PENSIONES

La sesión celebrada ayer por el congreso se dedicó casi exclusivamente al conocimiento de solicitudes de pensión.

Como se sabe, ese alto cuerpo ha designado los días viernes para el conocimiento y resolución de esos asuntos, a los que debería haber dedicado más bien los martes.

La disposición designando días para esos asuntos, indica que el congreso reconoce tácitamente el que deban haber ciudadanos o ciudadanas que vivan pensionados por el estado.

No queremos hacer manifestación alguna sobre las pensiones que se hayan otorgado pero sí deseamos decir que, ya es la hora de estudiarse la manera como premiar las altas cualidades, cívicas de los ciudadanos, de otra manera que no sea otorgándoles una pensión, así como resolver el problema de jubilaciones para los funcionarios públicos que han entregado su vida al estado, llegando a la vejez sin medios para dar fin a la jornada por este mundo formando un fondo para esas jubilaciones.

LOS ULTIMOS RECLAMOS DE LA A E G CONTRA EL FERROCARRIL AL PACIFICO

La secretaria de fomento ha conocido de un nuevo reclamo de la empresa A E G contra el ferrocarril al Pacifico.

En realidad no se trata de un nuevo reclamo, sino de dos reclamos que habian sido presentados y resueltos desfavorablemente hace cosa de dos años.

Uno se refiere al incendio de un carro con estaciones de gasolina y el otro a igual suceso en otro carro de plataforma con materiales para los trabajos de la electrificación de la empresa nacional.

El primer hecho ocurrió en la estación de Ciruelas. El carro habia sido apartado allí para llevarlo a Alajuela, y como una hora después de estar en el patio de aquella estación, ocurrió el incendio. Se presume que alguien arrojó cerca una colilla de cigarros, de donde se originó el fuego al césped y de aquí siguió al carro.

El otro incendio ocurrió en el ramal de Alajuela, en un tren de trabajo de la misma A E G. Iba tirado por locomotora de vapor y las chispas de ellas ocasionaron el fuego.

El primer caso se debió a fuerza mayor y de acuerdo con la ley general de transportes y la de ferrocarriles, las empresas no están obligadas a responder por daños o averías cuando eso ocurra por fuerza mayor o caso fortuito y más si se trata de materias explosivas o inflamables en alto grado.

En el otro caso la empresa del ferrocarril no podía ser responsable del incendio, desde luego que el tren de trabajo estaba bajo el control de la A E G en lo que a transporte de carga y pasajeros (trabajadores de la A E G) se refería, y era esta empresa (la A E G) la que debía tomar las precauciones del caso para evitar incendios o desgracias personales en las personas que viajaran en ese tren.

Ambos casos fueron ampliamente informados por el entonces administrador de aquella empresa ferroviaria, don Enos González Viquez, y en esos informes se basó entonces la secretaria de fomento para denegar los referidos reclamos.

Lo que nos dijo el diputado Urbina sobre las gestiones en favor del Licdo. Mayorga Rivas para ocupar la Cartera de Fomento

Usted no aparece firmando el telegrama de la diputación guanacasteca a favor del licenciado don Francisco Mayorga Rivas, dirigido al señor presidente de la república, dijimos hoy al diputado don Adrián Urbina, a lo que nos contestó:

—No, no se me presentó y no sé por qué, ni deseo saberlo.—De haberse presentado, claro está que lo habría firmado, aunque ya la gestión tan solo habría servido para reafirmar la resolución del señor presidente de la república de traer a su gabinete al señor Mayorga Rivas.

Mi gestión en esto fue, como en ocasión pasada, silenciosa, cerca del señor presidente. Tan pronto como el licenciado González Viquez resolvió aceptar la renuncia a los ministerios dimitentes, ese mismo día yo le hablé a don Cleto la conveniencia de ofrecerse a él, Chico la cartera de fomento, educándose entre otros motivos, la necesidad de que el Guanacaste esté representado en el ejecutivo, como lo está en el congreso y en la corte, y porque juzgaba que el señor presidente estaba en deuda con el señor Mayorga Rivas desde

la crisis anterior cuando fui comisionado por el licenciado González Viquez para ofrecer esa posición a don Chico si el señor Escalante no aceptaba. Puede usted en sus visitas al señor González Viquez preguntarle si en verdad esta gestión mía a favor del señor Mayorga Rivas está planteada des

de antes de habersele enviado el telegrama a que se hace referencia. Y en esto debo manifestarle que no veo la cuestión política para llevar a un guanacasteco al gabinete, y menos en el caso concreto cuando el señor Mayorga Rivas se ha retirado por completo de las actividades políticas.

Se rumora que ha habido cierta imposición para que se firmara un memorial en el Ferrocarril al Pacifico

Hasta nosotros ha llegado el rumor de que, para que algunos empleados y trabajadores del ferrocarril al Pacifico firmaran el memorial que fue enviado al presidente de la república en favor del superintendente de dicha empresa, señor Salgado, se dejó traslucir cierta imposición que algunos de los empleados tomaron como amenaza de ser destituidos de sus puestos si se negaban a firmar ese escrito.

Este rumor se robustece con el hecho de que a un trabajador, sabiéndose como no aceptaba un traslado a un lugar lejano de la capital, se le destinó a ese lugar puesto que hubo de renunciar su puesto. Esto se hizo mientras se estaba haciendo las firmas para el citado memorial, lo cual no quiere decir que se negaban a firmar ese trabajador.

Por qué no se casan las mujeres?

IV

FALTA DE SOCIABILIDAD

Todos echan de menos tiempos en que la actividad social era más intensa y el culto por las damas constituía una realidad. Toda vez nuestras abuelas hablaban de las cuadrillas, de las danzas, del milán de los paseos campestres en que los mozos de entonces hacían gala de su cultura. Había más sociabilidad que la que ahora se advierte, quizá rodeada de severidades pero que daba oportunidad para que las jóvenes aprovecharan los atributos seductores en favor de la tesis matrimonial.

Los mocitos de ahora, no obstante el gusto con que se atavían, los atractivos de que disponen, la gracia natural que las adorna, buyen de los bailes. No se quieren exponer al fastidio de la falta de una compañía adecuada para un cortejo, ya por una elemental tención. No se quieren a pasar la velada en compañía de las señoras de respeto, haciendo chistes a propósito de las mil y tantas sorpresas de las fiestas. Los jóvenes se alejan también de los mismos, sobre todo, si no convierten una fortuna para ocultarla en punto de atracción del fomento femenino. Millonarios aparecen muy de tarde en tarde, y estos no quieren casarse. Y los mancebos que podrían constituir una legión de maridos, si se reavisara su porvenir, se sienten cohibidos para saltar una fortaleza amorosa y evitar un desaire social.

quitar cualidades y procurar uniones adecuadas a las posibilidades de los contrayentes.

Y qué decir del monopolio amoroso, de la seriedad que desde el primer momento se quiere hallar en un cortejo del cierre total a la amistad defectuosa si no va e mínimo del noviazgo inmediato? Se pretende que un hombre se comprometa sin conocer aún a la joven que motiva su admiración; y si alcanza el consentimiento de esta, parientes y amigos han de intervenir directa y tiránicamente en los alcances de las pretensiones del novio. No se corteje a la novia, sino a todo un grupo. No se discute un afecto, sino una unión de conveniencia para numerosas personas que se creen con derecho a participar en la boda proyectada.

Hoy hay numerosas distracciones, pero la actividad social es muy reducida y llena de miramientos. Buenos modales, ilustración, esplendor abundan pero no se ponen en juego en las fiestas soles como antaño ocurría lujosos trajes, vistosas joyas, carros de los últimos modelos se encuentran de sobre, pero falta algo que haga lucir ese marco de fastuosidad. Nuestras bellas bostezan en los salones se fatigan en las ceremonias; los jóvenes disimulan su contrariedad en las cantinas, arrandan las fiestas del gran mundo e improvisan diversiones en los centros de corrupción.

Realta que todos se ajusten a la realidad de la vida; que mediante un intercambio social más intenso, se conozcan mejor para a-

Hay una especie de tiranía de los más que se dirige a detener el propio impulso afectivo cuando no alcanza para todos la conquista de la felicidad.

EL DUENDE NEGRO.

LIQUIDACION

30.000 COLONES EN RELOJES de todas calidades, pondremos en liquidación durante todo este mes. Es la ocasión de hacerse de un reloj por muy poco precio

ALMACEN

Castro & Quesada Suc.

Apartado 1189 -:- Teléfono 3275

FOTOGRAFIA ARIAS

EN EL ANTIGUO LOCAL "SOTILLO"

Sigue atendiendo a su numerosa clientela y está dispuesta a complacer toda exigencia, como hasta ahora lo ha hecho, a entera satisfacción del público.

Recuerde

FOTOGRAFIA ARIAS

en el antiguo local "Sotillo"

EL CREDO COSTARRICENSE

Continuamos con los apuntes referentes al Credo Costarricense, consignado en las mil y un decires en que se cree con fe del carbonero y que forman un evangelio para sabios e ignorantes.

165.—Que las manchas del arañón se quitan así se pasa a cosecha.

166.—Que los pollos nacidos en Viernes Santo resultan gale de pasión.

167.—Que el amor con hambre no dura.

168.—Que perro que come nuevos, aunque le quemén el hocico no deja de comerlos.

169.—Que el que se pica a los come.

170.—Que las mujeres en cinta no deben podar plantas, poner inyecciones, ni sacar migajas.

171.—Que el hueso de cuyes es amuleto para el amor.

172.—Que la piña serena es muy buena para el hígado.

173.—Que es malo cortarse las uñas, afeitarse o cortarse el pelo cuando se tiene calentura.

174.—Que es malo barrer de noche.

175.—Que la letra con sangre entra.

176.—Que es malo pisar sangre.

177.—Que todos los músicos ebren.

178.—Que en la Sabana, hay olisas de aire.

179.—Que a los que le barren los pies no se casan.

180.—Que en el mes de ene-pintan los meses; el 1o. de enero pinta el mes de enero, el 2o. febrero, el 3. marzo, etc.; después de cada día pintan al mismo tiempo dos meses; el día 4 pintan todos los meses.

181.—Que la clara de huevo batida fortifica los huesos.

182.—Que el que con chiquillos se acostúa...

183.—Que hay una ave, la del león, que precede a ésa en todos sus pasos en la vida.

184.—Que cuando se riega sal y que echarle agua.

185.—Que no hay mal que dure cien años ni cuerpo que lo resista.

186.—Que en las casas donde se matan de ruda se quedan las niñas solteras.

187.—Que al hombre se coge por la palabra y el buey por el pecho.

188.—Que lo que es bueno para el hígado es malo para el uso.

189.—Que en tiempos mejores, en Costa Rica, la mejor ganancia la ofrece un hombre en un pelo del bigote.

190.—Que el canchín, el plátano, el agua de carne y el acedillo con moscas, son buenos para echar pelo.

191.—Que perro que lalra no duerde.

192.—Que no hay calvo ni erto ni renco bueno.

193.—Que no hay cosa peor que un sastrero.

194.—Que bueno es culan- pero no tanto.

195.—Que deben ir los amigos a beber sangre el rastro.

196.—Que no es para todos alfiar a caballo.

197.—Que cuando un santo quiere hacer un milagro no y como volverlo para la pa- y ponerlo patas arriba.

198.—Que el que nunca ha sto altar en cualquier hornio se presigna.

199.—Que para el dolor de caza es bueno ponerse rodajas papa cruda en la frente.

200.—Que para el dolor de cerebro es bueno ponerse en la ca-pa dulce con vino o con pedazo de posta cruda con estantes colores.

201.—Que un ajo caliente es bueno para el dolor de oído.

202.—Que el repollo es muy lido.

203.—Que la malva cura las lammaciones.

204.—Que la hoja de tapate y manteca de chancho calien

tica es buena para las inflama- ciones.

205.—Que los orines de los niños son buenos para el cutis.

206.—Que la flor de orcepol trae suerte.

207.—Que Vicente va al ruido de la gente.

208.—Que el que de amarillo se viste a su hermosura se a- tiene.

209.—Que mal de muchos con surto de tonos.

210.—Que no querer que la United siga abusando en Costa Rica es ser enemigo de los Estados Unidos.

211.—Que hace daño comer vacío: sin pan, tortilla o plátano.

212.—Que no hay que desconfiar de hombre pobre ni de caballo flaco.

213.—Que tanto tienes tan-

214.—Que don Cleto quiere más a la United que a Costa Rica.

215.—Que una cosa piensa la pava y otra el tirador.

216.—Que una cosa es con guitarra y otra con violín.

217.—Que cuando un pobre compra un diez de tocinno es que ha matado chancho.

218.—Que lo que ha de ser tarde que sea temprano.

219.—Que el que le sirve al diablo con llevarse le paga.

220.—Que la confianza rompe el saco.

221.—Que donde se llora está el muerto.

2p.—Que el que paga la música manda en el baile.

223.—Que hay gente que no da sal para un huevo.

224.—Que los desahollados de indio o de cholo tienen comal.

TENIDA BLANCA EN EL TEMPLO MASÓNICO CON MOTIVO DE LA FIESTA DE SAN JUAN BAUTISTA

El miércoles con motivo de la tradicional fiesta de San Juan Bautista, la respetable logia regeración número uno, celebrará u na tenida blanca, en el templo masónico.

Por los preparativos que se hacen, se puede decir que será un festival magnífico, en el que se pronunciarán varios discursos y se desarrollará un selecto programa.

CLUB INTERNACIONAL

HOY Sábado 20

A LAS 9 P. M.

GRAN INAUGURACION de los Tamales Danzantes

EL EJECUTIVO SANCIONARA MAÑANA EL DECRETO LEGISLATIVO QUE AUTORIZA LA AMPLIACION DE ALGUNAS PARTIDAS DEL PRESUPUESTO

El ejecutivo recibió ya el decreto legislativo que autoriza la ampliación de algunas partidas del presupuesto.

Conforme corresponden para la cartera de fomento las siguientes partidas: instrumentos de ingeniería dos mil colones; compra y reparación de maquinarias, ocho mil colones; atención de carreteras, cien mil colones; puentes, cincuenta mil colones; pintura de algunos

puentes siete mil colones; otras partidas, treinta y un mil colones; gastos diversos para el ferrocarril al Pacífico, doscientos cincuenta mil colones.

Para gobernación, diez mil colones; para policía, tres mil colones; para seguridad pública, siete mil doscientos colones; para relaciones exteriores, \$5.135.43; para hacienda y comercio, \$2.700.00

LOS PREMIOS DE \$100.00, \$50.00, \$10.00 Y \$2.00 DE LA

Costa Rica Advertising Co.

PODRA OBTENERLOS CON ESTOS CUPONES

CIGARRERIA BRENES

Por cada cinco de estos cupones le dará a Ud. una acción para los 20 premios en efectivo (1 de \$100.00, 1 de \$50.00, 3 de \$10.00 y 15 de \$2.00) que se juzgará en combinación con el sorteo del 5 de Julio de 1931, de la Lotería del Asilo Chapuí.

Lea con cuidado las instrucciones contenidas en la Acción COSTA RICA ADVERTISING Co.

HACIENDO SUS COMPRAS EN LOS SIGUIENTES ESTABLECIMIENTOS:

- "La Viña" de la Penitenciaría
- "La Unión" Paso de la Vaca
- "Panadería Francesa"
- Botica "La Victoria"
- Fábrica de Café Molido "Q. H."
- "Dulces Helados" de E. Hutt.
- "La Gloria" Barrio de Amón
- "La Despensa"
- Pulpería "Buenos Aires" Aranjuez
- "Bazar París"

- "La Flor de Costa Rica"
- "Botica Internacional"
- "El Indio" Fábrica de Café
- Tienda "La Mascota"
- "El Molinito" Plaza Víquez
- "New York Dry Cleaning"
- "El Mar Atlántico"
- "Botica Tropical"
- "Cigarrería Brenes"
- Carnicerías "Mora y Guillén"

EL VALOR DE LOS PREMIOS ESTA DEPOSITADO EN LA CIGARRERIA BRENES

NUESTRA SOCIEDAD

SILUETAS DEPORTIVAS Gonzalo Herrera (Figuras del Orión)

Regreso.
Hoy regresa a esta capital procedente de los Estados Unidos, el señor presidente del congreso don Oscar Rohrmoser su señora esposa y su hija Margarita de Esquivel. Una comisión compuesta de tres diputados fueron a darle la bienvenida a Puntarenas.
ABC les envía a los distinguidos viajeros un saludo de bienvenida.

Boda efectuada
Hoy a las ocho y media en la capilla del sagrario se efectuó la boda del distinguido caballero don Alfredo Guardia Montealegre y la simpática y espiritual señorita Neily Solera González, ambos pertenecen a distinguidas familias de nuestra sociedad.

ABC envía muy calurosas felicitaciones a los distinguidos esposos.

Club Internacional.
Hoy comenzará los famulos danzantes en el club Internacional estas fiestas a las cuales asiste nuestra sociedad, resultan muy simpáticas, estando a cargo del programa musical la reputada orquesta Barquero.

Academia de baile.
Hoy a las ocho y media se efectuará en los salones del tenis club de San José la anunciada academia de baile que darán los socios del Kit Kat Club. Hay gran entusiasmo por esta fiesta que promete estar muy lucida.

Fiesta en el Liceo.

Con motivo del cumpleaños del señor director de esa importante centro educacional, don Luis Dobles Sagraed, los alumnos y profesores del liceo le ofrecieron esta tarde una fiesta que resultó muy lucida. Reciba el señor Dobles Sagraed nuestras felicitaciones en el día de su cumpleaños.

Distinguido enfermo
Desde hace varios días continúa en cama el distinguido Sr. don Manuel Castro Quesada. ABC le desea un pronto restablecimiento.

— Mejor de salud se encuentra la distinguida señora doña Pepa de Echandi.

— Sigue mejor don Joaquín Tino Lara.

— El señor juez don Nelson Chacón se encuentra enfermo.

— Mejor de salud la señorita María Cecilia Lara B.

Café danzante

Mañana en el San José Athletic Club se efectuará el café danzante que se ha venido anunciando. El programa de baile está a cargo de la orquesta Repetib.

Distinguido enfermo.

Se encuentra enfermo desde hace algunos días el señor profesor don Luis Felipe González. ABC desea al señor González un pronto restablecimiento.

Regresan

En la tarde de hoy ingresarán a esta capital, después de haber estado por espacio de cinco años su residencia en la ciudad de Nueva York, la estimable señora doña Emilia Céspedes viuda de Salazar, acompañada de sus hijos Luis Alberto, Alfonso y Carlos Salazar.

El baile del 4 de Julio del San José Athletic Club

LAS RECIBIDORAS



Señorita MARJORIE ZURCHER

Encantadora señorita que ha aceptado el cargo de recibidora del baile que dará el San José Athletic Club con motivo de su sexto aniversario de su fundación. Marjorie es una encantadora y espiritual dama de nuestra sociedad a quien ABC rinde un profundo homenaje de admiración

San José Athletic Club

DOMINGO 21 DE JUNIO DE 1931

DE 5 a 7 y 1/2 p. m.

CAFE DANZANTE

ORQUESTA BARQUERO

SABADO 4 DE JULIO DE 1931

Con motivo del 6o. aniversario de la fundación del centro
GRAN BAILE DE ETIQUETA

Protesta de los católicos mexicanos

México, 20. — El delegado apostólico monseñor Leopoldo Ruiz y Flores ha hecho declaraciones públicas manifestando que los derechos de los católicos romanos, garantizados por el convenio de 1929, son frecuentemente violados por los gobiernos de los estados, como ha ocurrido recientemente en Tabasco y Veracruz. En este último estado acaba de ser dictada una ley limitando el número de sacerdotales católicos a uno por cada cien mil habitantes. — Monseñor Ruiz y Flores hace un llamamiento a los católicos mexicanos para que se unan pidiendo al gobierno federal, directamente, la protección de sus derechos, y para que trabajen en reformar la constitución en favor de la iglesia.

Victima de un accidente
LONDRES 19. — F. G. Hicks, uno de los más expertos corredores motociclistas de Inglaterra, pereció en un accidente en una carrera en la isla de Man, después de establecer un record de 77.46 millas por hora.

Seguimos enalteciendo las figuras del Orión con el propósito de darles la cota como típicamente decimos, sino con el doble fin de darle realce los que en su principio se destacan como fenómenos del deporte nacional.
Ahora le toca a Chalito Herrera su turno, el delantero derecho del Orión que ha sabido ganarse por su actuación limpia y buen comportamiento en los encuentros efectuados, Chalito ha alcanzado múltiples triunfos con el estérico uno de los cañoneros que sin preámbulos perforan la meta, alcanzando un primer puesto entre las once estrellas de su equipo. También este gran jugador lo vemos siempre en su finca en San Isidro, dedicado con toda su buena voluntad a la noble tarea de la agricultura, allí despliega sus actividades teniendo para el futuro un porvenir cierto.
Chalito, es bajo todo punto de vista un buen sportman, caballero en el juego, leal con sus compañeros y amigo excelente y reumiendo todas estas cualidades es el deportista perfecto. El ABC rinde homenaje a este gran futbolero.
CHUTO

DEFENSA POLITICA

SI POLITICAMENTE ESTA AMENAZADO EL PAIS DEFENDAMOSLO POLITICAMENTE

Ayer no más un grupo formado en gran parte por inescrupulosos políticos de oficio; trataban de formar un FRENTE UNICO para combatir "a como haya lugar" la candidatura del licenciado don Ricardo Jiménez Quesada, según decían, para librar a Costa Rica de lo que consideraban un tremendo mal.
Hoy vemos a algunos de los que tales grupos formaban y tales ideas sustentaban, tratando de hacerle a Costa Rica un mal mayor que aquel del cual decían querer librarla.

Nos referimos a los entendimientos que ya se entrevén de estos hombres, para ir por donde va la don Manuel Castro Quesada.
Decimos que el resultado de esas componendas sería un mal mayor, porque así realmente lo comprobaríamos en caso de que por desgracia triunfaran — "a como haya lugar".

Si no está bien que el señor presidente de la república correspondan a dicho señor el desgobierno en que nos ha tenido sumidos durante cuatro años, tolerando sus intangencias; menos bien está quienes se han constituido en defensores de la nación, entrar en componendas con quienes a más de tener al país en la miseria, pueden acabar de arruinarlo y someterlo a mayor esclavitud.

Esto equivaldría a decir: que en Costa Rica la dignidad es un mito y que sus ciudadanos premian a quienes los sacrifican.
No hay en los hombres que en esta forma proceden tal amor a la patria; lo que hay son machas; ambiciones; mucho amor propio, y mucho interés personal.
Hora es ya de que el pueblo abra

los ojos y no se deje engañar por cuatro políticos que hoy se alzan hasta las mayores atrocidades y mañana están abrazándose.

Las circunstancias actuales obligan a los ciudadanos del país a dividirse en dos fracciones, o sea, en "Castristas" y "anti-Castristas".
Los primeros o sean los "Castristas", serán los que militen en el partido o partidos — cualquier que sea el distintivo o nombre que le pongan — en donde estén afiliados don Manuel Castro Quesada, don Arturo Quirós y algunos de sus lugartenientes.

Los segundos, o sean los anti-castristas, serán todos aquellos que militen donde no llegue ni pueda llegar el olor a "Tuto-castrismo", sea cual fuere también el nombre o distintivo que le pongan al partido o partidos.

Como se verá no hemos tenido ni tenemos por ahora color político.

Lo que tenemos por ahora y así lo confesamos enfáticamente, es un horror pánico el Tuto-castrismo, y tan solo ansiamos que nuestros compatriotas se den cuenta del peligro que esa "argollita" significa para la república y aparten ese amor propio o vanidad personal que los hace no querer perder, "que es lo que nos está perdiendo", para que antes que preguntar, quién tiene las armas, quién tiene el apoyo oficial o quién puede ganar; pregunten, "quién puede salvar al país", y a ese le den sus votos.

Nosotros solo sabemos que quien salve el país no será el "Tuto-castrismo" pues ya se oye por todas partes el grito que dice "Tuto-castrismo NO".

FRAY GANDIL

LA FOTOGRAFIA SOTILLO

En su reparación ofrece un programa de trabajo que le garantiza a sus clientes la más rigurosa seguridad y puntualidad en la entrega de los trabajos que se le confían. Por el próximo vapor alemán recibiremos nuestra instalación técnica completa para la ejecución de trabajos de esa índole.

LA FOTOGRAFIA SOTILLO

ha sido instalada en la AVENIDA CENTRAL, esquina del Gran Hotel Costa Rica para comodidad de su clientela y del público en general.

AVENIDA CENTRAL, TELEFONO 2-5-3-4

Unos comentarios sobre nuestro editorial de ayer

GLOSARIO DE LA PRENSA

COMENTARIOS AL VUELO

Nos referimos ayer, editorialmente y a ligeros rasgos, a la proyectada junta que debe manejar nuestro ferrocarril nacional, junta que se hace necesaria para llevar aquello por el sendero del orden y de la efectividad.

Con respecto a una opinión que emitimos sobre la técnica del señor Salgado, un guasón nos conversaba esta mañana por teléfono para preguntarnos que si hay conductores que no fuesen de trenes, por aquello que consignamos el que dicho caballero, el señor Salgado, había ocupado, entre otros cargos, el de conductor de trenes de los ferrocarriles del Atlántico.

Esa pregunta nos provino de un empleado del ferrocarril nacional y no tenemos inconveniente en contestarle que conductor se puede ser de muchas cosas, de trenes o de cerdos. Precisamente conductores de cerdos conocemos más de uno en la empresa ferroviaria nacional.

Con la anterior explicación creemos dejar satisfecho al preguntado. Ahora nos referiremos a la técnica del que hoy es el

superintendente del ferrocarril.

Por confesión suya sabemos que lleva 30 años de trabajar en los otros ferrocarriles. Pero cuando se necesitó el dato sobre lo que duran las traviesas en las empresas donde echó los dientes, necesitó hacer la pregunta al superintendente de ellas. No se le había ocurrido durante esos treinta años hacer tan pequeña observación o al menos, si no es de espíritu observador preguntarlo a quien lo sabía.

El mismo señor Salgado ignoraba que los rieles de los ferrocarriles del Atlántico no sirven para el del Pacífico, por diferencia de medida, detalle este que debe tener presente un ferrocarrillero experto, ya que en esa labor tanto se exige el stand ar en tdo.

No queremos, como lo dimos a comprender ayer, desmerecer en lo más mínimo las capacidades del empleado que nos prestó la Northern y líneas que ella opera. No señores. Simplemente deseamos hacer ver que un experto en tráfico no es experto ferroviario en el estricto sentido de esa palabra.

FE DE ERRATAS.

Preciso es confesar que han sido muchos los errores y los horrores que se han deslizado en esta sección y en otros puntos de este periódico. No disponemos del tiempo necesario para la corrección de pruebas, o mejor dicho, los linotipistas tienen, en verdad, la culpa de todo esto. Ellos, el corrector de pruebas y el que esto escribe, quien en materia de erratas tiene una variada y pintoresca experiencia, somos los culpables de que hayan salido impresos en estas columnas párrafos trunco, palabras incorrectamente escritas, frases de barajustadas calamitosos períodos, y qué no.

Pero ha de comprender el lector que no es muy sencillo esto de sentir responsabilidades por erratas y demás achaques tipográficos. Ayer tuve un serio altercado con un linotipista porque me hizo poner opuestos 4º el vértice un singular y un plural refiriéndose ambos al sujeto de una misma oración. Antier varias zetas ocuparon el lugar de otras tantas eses, algunas palabras trasladaron su residencia y sentaron sus reales en puntos que, sintácticamente no les correspondían, y finalmente, algunos barbarismos y unas cuantas formas verbales defectuosas hicieron acto de presencia, cambiando y desluciendo el aspecto lingüístico de este glosario.

Suplicamos, pues, a los lectores, que cuando encuentren algún desajustado de los gordos, que fre

cuentan este glosario, hagan como si no lo vieran y traten de pasar adelante sin darme mayor pena de él. O si el error es tan manifiesto y visible que no pueda pasarse sin verlo, les suplicamos a nuestros lectores que dividan y distribuyan, por partes iguales, la culpabilidad del caso, en tres raciones proporcionales, así: una para el corrector, otra para el linotipista y la tercera y última parte para el que esto escribe muy humildemente escribe.

Excusen ustedes, píos y pacientes lectores, estas prolifas explicaciones que tratan de explicar las pifias ortográficas y gramaticales que han aparecido en ediciones anteriores y q inevitablemente han de aparecer en las sucesivas.

NO ES TAN GRAVE EL MOMENTO NI TAN GRANDES LOS PELIGROS QUE AMAGAN A LA REPUBLICA.

Naturalmente que en los primeros momentos de toda situación política, los rumores y las especulaciones tienden y tienen que ser abundadas fuera de toda medida, tomando a veces proporciones verdaderamente monstruosas. Nosotros hemos pecado también: hemos exagerado, conscientemente las proposiciones de los acontecimientos políticos y hemos cedido ante la poderosa corriente de los rumores alarmistas que han estado al uso en estos días. En realidad hemos exagerado el tamaño y la significación del Tuto-castrismo y hemos especulado con el terror que nos causaron las combinaciones cuartelarias. Es de esperar, por otra parte, que la presencia del señor Baudrit en la secretaría de soberanía se traduzca en una libertad completa y efectiva en la hora difícil de los próximos elecciones presidenciales.

Don Fabio, en sus declaraciones de hoy en LA TRIBUNA, garantiza con su autoridad de hombre austero y recto, la neutralidad política y los fines de policía — Y es él, también, quien nos dice que el presidente de la república tiene un vivo y sincero anhelo de hacer efectiva la promesa de absoluta libertad para discutir y elegir el futuro gobierno de Costa Rica. Ya eso es harina de otro costal. Lo es poco que don Fabio nos garantice con su palabra y su honrría de bien esa coñecida y preciosa neutralidad que tan imprudentemente ha querido errar y atropellar el secretario de seguridad.

LA LEGION PATRIOTICA RENOVADORA.

La Legión Patriótica Renovadora ha comenzado a desarrollar muy laudables actividades en su campo de acción social. Aclamamos sinceramente a esta formación de muchachos que desean vivir la realidad histórica de la hora, mediante un estudio detenido y concienzudo de los problemas que agitan y tocan de cerca la vida intelectual y económica de la república.

Nosotros excitamos y elogiamos la actitud que han adoptado los jóvenes de la Legión Patriótica Renovadora porque sabemos q el impulso que los guía en este respecto es noble, elevado, puro, limpio de tendencias interesadas o malsanas. —Ojalá que los bravos muchachos que hoy se reúnen a debatir y examinar los problemas nacionales, lo hagan con afán profundo de buscar la verdad y no como generalmente se hace con esa clase de asociaciones que han más de las veces devienen y paran en nada.

Les declamo eso sí, sin ánimo de erigirnos en magister, que no limiten, que tengan el espíritu y la inteligencia abiertos a todos los vientos

y todas las ideas pero que no sigan patrones europeos para el desarrollo de su acción en nuestro medio tan estrecho y empobrecido por el afán de imitación y el prurito de copiarlo todo, que ha caracterizado a nuestros viejos. Originalidad, estudio, madurez, reposo, valor civil, son factores que no deben olvidar los jóvenes en la Legión Patriótica Renovadora que inician hoy su carrera en la vida política y ciudadana de este país.

DON JAIME ROJAS, NO ACEPTA LA SECRETARIA DE HACIENDA.

Don Jaime se las ha pasado de vivo y, al contrario del Solón de la salubridad, se las ha echó el enfermo para que no lo metan en la danza cuando ya se está acabando la vela. Porque cualquiera se mete ahora a poner la cara a los cien mil acreedores que actualmente tiene el gobierno. La secretaría de hacienda con plata, valdría la pena, pero la secretaría de hacienda para andar haciendo el papelón de tramposo, es algo que no tienta a nadie.

De otra parte no hay garantías para los secretarios de estado. Están a merced del arbitrio y la voluntad elástica del secretario de seguridad que un buen día se le puede ocurrir fusilar a sus compañeros de gabinete para liberar de un nuevo y valioso complot al seráfico don Cleto.

La cosa está, pues, que arde. Tuto se le manda y el que ronque mucho lo encapanamos.

La vacante de la Secretaría de Hacienda

Al bueno de don Cleto le pasa lo que a Diógenes y a estas alturas anda con una lamparita buscando el hombre providencial que se quiera hacer cargo de la secretaría de hacienda. Pero ni con lámpara ni con canchales lo encontrará y todos le safan el lomo al hueso, ese, porque cualquiera es tan lele que se disponga a aceptar para verse mañana en mitad de la calle, echado ignominiosamente como hijo de cocinera, tan solo porque a Tuto se le ocurrió jalarle una intriguilla de esas que hacen época.

Ni con maíz los cogen; y ahora quieren embrocarse a don Oscar Rohrmoser que pur haber estado ausente del país no sabe como anda en frejol por los pedios del gobierno. Le quieren sorprender al pobre de don Oscar y cogerlo como ratón con queso. Pero que no se confíen mucho porque don Oscar podrá ser buznazo y simpático como un billete de cien pesos, pero las huele, y no va a comer curru en estos días de incertidumbre que el venturoso de Tuto quiso traerle al país.

Lo que más bien le aconsejamos al dramaturgo presidencial es que llame a cualquier buen jugador de pócker o una de esas personas de mano fuerte en el da do y le de toda la mascarada que pueda reunir de las rentas nacionales y le juegue sin pérdida de tiempo a Montecarlo o a los casinos internacionales de la Costa Azul, para que eche su manita a la ruleta y al bacará a ver si los hados del juego nos favorecen más que los talentos imponderables de nuestros financieros.

O si no que fije en los altos del correo un cartello que diga: Se necesita un financiero. Es requisito indispensable que conozca las cuatro reglas. Debe ser persona sumisa y obediente y no patear cuando se le ponga la patera Tuto-Castrista.

“A. B. C.” el mejor vespertino

Se va el FRANCÉS

Frente al Parque Central Bajos del Teatro Raventós

GRAN LIQUIDACION

de artículos acabados de llegar, a precios nunca vistos en Costa Rica :- Esta sí es una verdadera ganga :- Sólo por 15 días

VEA ESTOS PRECIOS

- Crespón de pura seda 3.25 yard.
- Charmé en colores muy finos 7.00
- Enaguas plisadas última moda 6.00
- Toallas de pura seda 15.00
- Juegos de tres piezas de seda 12.00
- Carteras y carrieles de puro cuero 10.00
- Tela falla para sobretodos 7.50
- Medias de hilo Escocia garantizadas 2.50 par
- Pan grande, lana crepé, todos coolres 1.50 yard.
- Tela para abrigos, de lana, 1 1/2 yar. ancho 5.00 yard.
- Chalinas y pañuelos última moda 7.00
- Sobretodos de lana y seda a precios increíbles
- Cortinas, un par 7.50
- Sobrecamas de punto, chicas y grandes 7.00
- Blusas de seda, todos colores 9.00
- Tapetes, carpetas, visillos, todo a 2.50
- Trajes de seda de lo mejor 30.00
- Enaguas plisadas de pura seda con su midé 25.00
- Sombrillas negras y de colores 6.00
- Sweters para señoras y niños, precios de quema

Y MILES DE ARTICULOS MAS

Perdone. No bote este anuncio. Guárdelo para su amigo o familia. Le anticipo las gracias

QUEDAN POCOS DIAS

NOTAS NEOYORQUINAS

La Elocuencia del Silencio en el Arte

FINCAS — LOTES — CASAS
 Contamos con algunas fincas, lotes y casas que son verdaderos negocios, tomando en consideración sus bajos precios y condiciones de pago. Conviene estudiar los negocios que ofrecemos. Antes de vender o comprar consulte con nosotros. Garantizamos: seriedad, discreción absoluta y gran actividad en todos los negocios que se nos encomienden.
ROTHE & Co
 Frente al Departamento de Paquetes Postales, calle de la Estación al Atlántico.

El Tesorero Escolar de Zarcero rindió una garantía de mil colones asegurando así el dinero que falta en la Tesorería

Se decía que en la tesorería escolar de Zarcero faltaban dineros y en lo cual desde un principio la contaduría general tomó cartas haciendo ahora las gestiones necesarias para que se haga el reintegro de ese dinero.
 Hecho el arqueo necesario, resulta que el tesorero escolar de

zarcero tiene depositados en el banco internacional cinco mil colones, faltando únicamente quinientos. Ese funcionario rindió una fianza por mil colones, con lo que se ha asegurado el dinero que no aparece depositado. En esta forma, las cosas han quedado bien arregladas.

Nueva York. — ¿Cine mudo? ¿Cine parlante? El descubrimiento de la sincronización del film y el disco planteó el problema: ¿Continuaba el cinematógrafo siendo lo que había sido o se transformaba para progresar?... Aunque progresar... Surgió otra cuestión. La de saber si era o no era un progreso el que a las acciones reflejadas en la pantalla les acompañasen las palabras que salían del gramófono. El arte mundo, al dejar de ser mudo, ¿no perdería su valor artístico? Decir en rotundo que no, era decir demasado.

Por ser mudo no es menos artístico un arte. Mudas son la pintura, la escultura y la arquitectura. Muda es la música misma, que tiene sonidos, pero no palabras. Y artes son, a los que ciertamente el hablar no favorecería.

Es de creer que disminuiría el estímulo que produce la vista de la Venus de Milo si le saliese de dentro una voz ganosa que dijese: "Se me escurre

la falda y se me va a ver aliso". Y en el cuadro de las lanzas, de Velázquez, estaría bastante mal Spinola consolando a los que entregan las llaves de Breda, con la oblidada frase: "No se apuren, amigos, en otra guerra ganarán ustedes". Y las Pirámides contando lo que se aburren de mirar el desierto, repugnarían tanto como la "Novena sinfonia" con letra que intente aclarar lo que sus notas sugieren.

"Pero — dirá el lector — se trata de producciones geniales". Y yo responderé que de una producción genial me voy a ocupar. En el cine también caben genios.

Charlot, Charlot es un genio. Un payaso, sí; pero un payaso genial. Y sabe que no hay palabras que puedan acompañar a su patada. Y se ha negado a hablar en la película. Con lo que ha obtenido el triunfo: con lo que ha dado la victoria al cine mudo. Después de todas las películas habladas ha traído su film "Las luces de la ciudad", demostrando que en el cine debe callarse.

Pero gracias a la empresa, he pasado un rato delicioso, y puedo decirnos inmediatamente que el cinematógrafo debe seguir siendo callado; que las palabras nada le añaden, y que en películas como "Las luces de la ciudad" se lo quitarían.

En efecto: ¿Con qué palabras se dilaga la escena en que el pobre vagabundo, atormentado por una pena terrible, encuentra al multimillonario borracho que intenta suicidarse? Aquel convence a éste que no haga tal cosa, y se convence de que es él quien debe hacerlo en cambio. Acaso créis que se trata de una escena patética que cualquier dramaturgo dialogaría. Pues no, porque lo que resulta es una escena graciosísima.

"Oh, la gloria de Charlot!... ¡Si estoy dolorida a fuerza de reírme! En un momento angustioso se traga un plato, que se le queda incrustado en la garganta. Está ahogándose, y el plato suena. Se detiene los automóviles, acuden los perros... ¡Y el espectador se muere de risa ante la agonía de un infeliz!"
 "Pues ¡y la singular amistad del multimillonario y el miserable?... Son íntimos cuando el primero está ebrio. Entonces

adora al otro; pero al dispárasele la berrachera no le reconoce. Así ocurre que no ocurre al hambriento, y ¡que le regala su automóvil! Charlot va a coger collitas en un "auto" de lujo. Suponed cómo hace esto Charlot.

Suponedlo, sí; porque yo no puedo decirlo. Resajar la película sería lo que quiero demostrar que no puede ser. Poner palabras a las acciones de Charlot! Lo que es imposible lograr; lo que es absurdo pretender.

En el final de la película, una muchacha ciega, a la que el bagabundo consigue pagar la operación con que recobra la vista, ve a su protector. Le ve con su sombrero ridiculo, con su chaquetilla estrecha, con sus pantalones amplios, con sus botas fantásticas, con su bigote grotesco. Y se rie de él. El que la adora, no se da a conocer. La patada! Se acobó. A otra cosa, Charlot no dice nada no puede decir nada. Y así triunfa una película del cine mudo sobre el cine hablado y por hablar.

De lo que ha sido el éxito de esta película no podría tampoco daros idea. En Los Angeles, la policía tuvo que emplear bombas de gases lacrimógenos para echar a la muchedumbre que se aplastaba, pugnando por entrar en el salón de proyecciones donde se estrenó. Aquí no ha ocurrido tanto, porque el Cohan Theatre, puso los billetes al precio consignado. Once dólares constituye una barrera blinda.

Pero con todo — con todo lo que suponen once dólares — el local estaba lleno hasta rebosar. Y nos dijeron en confidencia que está vendido el teatro íntegramente para todas las sesiones que se darán, desde las nueve de la mañana a las doce de la noche, durante un mes. Eso cuando hace tres años que no se producen películas mudas porque "no iría el público a ver las".

"Gloria al cine sin palabras! Así es arte, un arte como la pintura, como la escultura, como la arquitectura, como la música misma. Palabras, palabras y palabras. ¡Si lo que sobran son palabras, aún en la elocuencia! No hay elocuencia como la del silencio."

Teresa de Escoriza

Taller Vulcano

(El único científicamente instalado y atendido por un experto especializado en la vulcanización y reparación de toda clase de llantas)

NUESTROS SERVICIOS SON INMEJORABLES POR QUE:

USAMOS los últimos y más modernos métodos
 EMPLEAMOS materiales y accesorios FIRESTONE
 GARANTIZAMOS nuestro trabajo por escrito
 COBRAMOS precios módicos y damos buen trabajo

OTROS SERVICIOS

Cargamos baterías :: Engrasamos Carros :: Pintamos Aros y Capotas :: Graduamos Claxones y Frenos
 TENEMOS EXISTENCIA DE:
 PARCHES :: Neumáticos y llantas de todo tamaño.
 Fibra para frenos :: Bombillas de Luz :: Cables para Baterías :: FAJAS PARA ABANICOS
 ENRIQUE GARNIER B.

Pasaje Jiménez Aparad 775 Teléfono 4104

PANAMA MAIL STEAMSHIP COMPANY



SALIDAS DE PUNTARENAS:

Para Los Angeles y San Francisco, California, con escalas en puertos principales de América Central y México:
 Vapor "COLOMBIA" Julio 24
 Vapor "ECUADOR" Julio 8
 M/N "CITY OF SAN FRANCISCO" Julio 13
 Para Nueva York directo, vía Canal de Panamá, Cartagena, Puerto Colombia y Habana:
 Vapor VENEZUELA 20 de Julio
 Vapor "GUATEMALA" Julio 3
 Para Balboa, Cristóbal y Pto. Colombia:
 M/N "CITY OF SAN FRANCISCO" Junio 28
 NOTA: Pasaje de Puntarenas a Nueva York en primera clase \$ 145.00
 Pasaje de Puntarenas a San Francisco en primera clase \$ 176.50
 INFORMES: PANAMA MAIL STEAMSHIP COMPANY
 SAN JOSE :: Teléfono 4002
 PUNTARENAS — Teléfono 10

TREJOS HINOS.

La Imprenta que da los más bajos precios y que pone el mejor material

LA PAZ EUROPEA DEPENDE DE AMERICA DEL NORTE

POR EL GENERAL VON SEECKT

Miembro del Reichstag, organizador antiguo jefe del Reichwehr

Es de América del Norte de quien depende la solución de las dificultades que oprimen a Europa, y la más importante de las cuales es la cuestión del Desarme. Quizá el porvenir nos traiga una nivelación del antagonismo político de Europa. El sentimiento de la seguridad nacional se dejará sentir automáticamente en forma proporcional a la reducción de armamento improductivo. Actualmente el razón de estos antagonismos políticos, la Coesistencia de Ginebra que debe efectuarse el año próximo, se encontrará ante una dificultad extrema y su resultado do puede pecar de escéptico.

América tiene entre sus manos el poder de aspirar a un resultado favorable, porque los Estados Unidos están a cubierto de todo peligro, por su situación geográfica y por su pujanza económica y militar y por allarse excluidos de las rivalidades europeas, resultan por todo ello el árbitro indicado. Hay que aceptar que la idea de la paz mundial es la supresión de las guerras, idea esencialmente americana, de la que el pacto Kellogg hizo expresión.

Pero América dispone de otro medio en que utilizar sus influencias para realizar este cometido. Yo concibo perfectamente que por salvaguardar la paz mundial, América tomara la decisión de hacer el sacrificio siguiente: Podría renunciar a las anualidades de las deudas de guerra contraídas con ella por las espotencias asociadas, y mediante un período limitado (que no fuera de muy corta duración) en cambios de diferentes naciones. Primeramente, que estas potencias renuncien paralelamente y por los mismos motivos a los pagos de Alemania a título de reparaciones segundo, que estas naciones se comprometan a no utilizar para un aumento de sus armamentos, las sumas que por este procedimiento se reintegren. Tercero, el compromiso de reducir las a un grado correspondiente que permita a los Estados Unidos reducir asimismo las suyas.

Si la cuestión de deudas de guerra y desarme concurren a ser solucionadas solidamente en sí, la mejoría necesaria de la situación económica y de la instauración del régimen de paz mundial ansiosamente buscada por todos,

podrá ser realizada. A mi manera de ver, América debería participar directamente en la conferencia, mejor que contentarse con enviar un simple observador, no solamente porque la paridad naval de América y de Inglaterra será discutida, en Ginebra, sino porque el desarme y las deudas de guerra son dos cuestiones estrechamente unidas.

El esfuerzo hecho en favor del desarme, que mantiene el interés del mundo entero y principalmente Alemania en su base primordial en su artículo 8 de los Estatutos de la Sociedad de las Naciones, que estipula que "Los miembros de la Sociedad de las Naciones están de acuerdo para apreciar que es necesario para mantener la paz, reducir los armamentos, al número compatible con la seguridad nacional. El consejo de la Sociedad de Naciones prepara el proyecto de dicho desarme, teniendo en cuenta la situación geográfica y las condiciones particulares de cada nación". A esto puede agregarse una disposición de la Partida V. del Tratado de Versalles, que dice: "Para que sea posible el comienzo de reducción de armamento en las naciones, Alemania, comprometo a... etcétera". De esto se deduce, por una parte, que la reducción de armamentos constituye uno de los temas ya vistos y que por otra parte, no es una obligación unilateral de desarme que ha sido impuesta a Alemania. La diferencia no trae consigo más obligación para Alemania que ser la primera en desarmarse, con tal de que, se sigan las demás naciones en su desarme.

La mayor dificultad de la cuestión del desarme general es la interpretación diferente dada al término "seguridad". Hay dos te tesis opuestas. Una sostiene que el desarme no es posible sino después del establecimiento del estado de seguridad. El otro sostiene que el estado de seguridad no puede conseguirse sino después de haber efectuado la reducción de armamento. La tesis seguridad garantizada, está reivindicada sobre todo por Francia, puesto que ella misma no está dispuesta a aceptar la validez de esta hipótesis por otras naciones, por ejemplo Alemania.

¿Qué puede entenderse por se

guridad? ¿Un estado de protección contra las agresiones eventuales? Luego la seguridad puede ser como indispensable a la buena ejecución de tratados políticos de una nación, por medio de armamentos necesarios. Es en consecuencia, la política general de la nación que determinará la fuerza de los armamentos.

Hay aún otros obstáculos en el camino del desarme general. Hay el problema de la uniformidad de la actitud a adoptar después que el primer paso está dado así como el problema de control internacional de todos los armamentos.

Si es aplicado conforme al artículo y del Estatuto de la S. de Naciones el armamento deberá ser fijado según la situación geográfica y las circunstancias especiales que se presenten, nos encontramos, no obstante, ante la dificultad de traducir esta situación en estas condiciones especiales, en fuerza numérica de armamento y cantidad de material de guerra. La potencia militar de una nación no debe consistir únicamente en el número de sus soldados y la importancia del material de guerra que ella posea más sí en la fuerza económica del país, sus industrias, sus vías de comunicación, la fuerza de sus fronteras naturales etc. . . que no pueden traducirse en fuerza numérica de armamento. La diferencia de las diversas organizaciones militares del país hace difícil de establecer. Por ejemplo las naciones que han adoptado el sistema de conscripción están basadas en condiciones diferentes de aquellas que tienen un armamento de mérito y de importancia militar. Los resultados son aún dudosos, pues hasta ahora, la comisión preparatoria no ha dado bases suficientemente sólidas para permitir su desarme efectivo. Competerá aún a la conferencia, resolver las cuestiones relativas a la cifra de armamento activo, el número de reservas material de guerra disponible los créditos abiertos a industrias de guerra, mediante la declaración del estado real de los armamentos. Si la conferencia del Desarme resuelve estas cuestiones y conduce sus trabajos a buen fin sus resultados serán aún materia a deliberar, siguiendo el artículo 8, la Sociedad de Naciones elaborará un proyecto en que el aceptarlo o no, dependerá de los gobiernos individuales.

UN PROYECTO QUE PROHIBE A LOS BANCOS DEL ESTADO HACER PRESTAMOS AL GOBIERNO SIN AUTORIZACION DEL CONGRESO

El diputado don Ricardo Castro Béche presentará al congreso una iniciativa para que se prohíba a los bancos del estado hacer operaciones de préstamo al gobierno, mediando una ley al respecto, sin la venia del legislativo.

Suponemos que eso viene a restringir las facultades del poder ejecutivo ya que puede recurrir al crédito público para equilibrar sus presupuestos, salvo cuando se trate de préstamos de orden internacional y en que se comprometa alguna renta pública o se necesite crear esta para responder a tal crédito.

El congreso, en realidad, no debería pretender la restricción de

operaciones de la mencionada naturaleza sino dictar un presupuesto que esté en armonía con las rentas y las necesidades del servicio público absteniéndose en votar leyes para gastos extraordinarios, como construcción de puentes, escuelas, etc. leyes que luego resultan un conflicto para el ejecutivo porque al ejecutarlas se ve forzado a distraer fondos que tenía señalados para otras necesidades y porque carece de esos fondos.

Es bueno dejar ya el camino de obstaculizar la labor del ejecutivo, q' esto es muy fácil, y colaborar con el ejecutivo para conseguir una buena administración, que es lo difícil.

¡ACOSTUMBRESE A VIVIR LA VIDA DE LAS GRANDES CAPITALES!
NO SE DEJE DOMINAR POR LA MONOTONIA DE ESTAS NOCHES DE INVIERNO

Acuda desde hoy a las ocho y media de la noche, al

SKATING BALL

EN EL FRONTE JAI ALAI UNICA DISTRACCION en San José preferida por las personas de buen tono Los días de Ud. pasan como el viento y debe procurar que no sean un dolor, sino un placer

¡A Distraerse! ¡a Divertirse!
¡A Emocionarse!
LA ENTRADA ES LIBRE

Los solemnes festejos de hoy y mañana en la parroquia de la Merced

Hoy empiezan los festejos que en conmemoración del XV centenario de declaración del dogma de la maternidad de la virgen María ha organizado el señor cura de la parroquia de la Merced de esta ciudad, y sobre lo cual damos informe amplio con el programa de cada fiesta en la edición anterior.

El señor cura de aquella parroquia, presbítero don Rosendo de J. Valenciano, se ha dirigido a sus feligreses, con motivo de festividad, de la manera siguiente:

El acontecimiento del XV centenario de la definición dogmática de la maternidad divina de María Santísima ha conmovido poderosamente al mundo católico, porque se trata de la más admirable prerrogativa de la Virgen María, y la raíz y fuente de toda su altísima dignidad y valimiento ante Dios Nuestro Señor.

El romano pontífice, sucesor de San Pedro y jefe supremo de la cristiandad, ha prescrito esa celebración; y el episcopado católico ha correspondido con admirables enseñanzas y prescripciones en brillantes pastorales, como la de nuestro excelentísimo señor arzobispo doctor don Rafael Otón Castro, que para su Arquidiócesis escribió

la más bella de su pluma, leída en uno de los últimos domingos.

A la parroquia de La Merced cabe la inmerecida distinción de celebrar la DIVINA MATERNIDAD DE MARÍA SANTISIMA, justamente en la misma fecha en que se dio la DECLARACION DOGMÁTICA, EN EFESO: el 22 de junio del año 431. Y, para mayor trascendencia, coincidiendo con esas fiestas el estreno del hermoso sismio organo, que con tantos esfuerzos, logró adquirir la parroquia. Organó que será bellísimo ornamento de la iglesia en los cultos a Dios, y preciosa joya artística que honrará a nuestra ciudad capital y a toda Costa Rica; por que viene recomendado por el gran premio y medalla de oro que ganó en la EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA, después del juicio y prueba de grandes maestros y profesores músicos, que formaron el jurado correspondiente. ¡Demos gracias a Dios por tanta bondad, y bendigamos a María Santísima Madre de Nuestro Señor Jesucristo, Dios Hombre, por habernos concedido, que en las fiestas de su MATER, CIUDAD DIVINA, se estrenase ese precioso instrumento, que será gala de nuestro culto religioso.

PAPEL TAPIZ

de 16 yardas de lagro, manufacturado de fibra de madera, en los dibujos más modernos y con los bordes perforados. Del papel de 16 yardas le salen 5 tiras del alto de sus paredes y no hay desperdicio, de los rollos de 8 yardas le salen solamente dos tiras y le sobra un gran pedazo que tiene que perder.—Cómprenos papel de superior calidad y de 16 yardas a precio relativo del de 8 yardas.

Ferretería y Almacén :: V. E. ALVAREZ & CO. S. A.

Costado Sur del Club Unión

Teléfono 2840

San José

Apartado 1481

Radio Laboratory

(Frente a la Torre del Oro)

EFICIENCIA y GARANTIA

Toda clase de trabajos Eléctricos

Su Radio o Electrola quedarán en perfecto estado, si la reparación es hecha por el

RADIO LABORATORY

Teléfono 28e5

Apartado 300

Un Consejo: Vaya Ud a ver mañana la película del Gran Teatro Raventos. La empresa recomienda esta film: 'Condenado'

Focas veces la empresa del gran teatro Raventos ha ofrecido al público una película con la satisfacción con la que ahora lo hace: **CONDENADO**, la gran film del presidio de Cayena, el presidio 'antiqua por el calor, por las mismas las cénegas, la selva, los fusiles implacables de los guardianes. He aquí una realización de un drama que puede ser nuestro. El presidio a LO SAN LUCAS, trágico, brutalmente aplastado, lleno de sombras y de miserias. La Isla del Diablo, la famosa prisión donde Francia enterró los hombres de pie, es el escenario de la tragedia.



Es la película del drama que ocurre sin ocurrir. Ellos, impedidos por el miedo, se quieren crepitando de deseos ambos. Las penas, las viejas, con sus murmuraciones los empujan uno contra el otro.— La ley una bruta ley los separa. Es la corporización del delito que cometió el ladrón elegante que quita carteras a los caballeros mientras desliza repellegas a la esposa. Galante siempre, en el presidio fue galante también con ella, rubia y fantasmal, erguida como un vitral catedralicio entre la espera brutalidad de los barrotes de la prisión.

Ann Harding, rubia y bonita, es la única nota de luz que hay entre las sombras de la prisión. — Por eso aquel pobre preso, muerto por la sociedad que si lo condena pero

no lo salva, fuese enamorando de ella como si se durmiese sobre el regazo de la madre.

Puertas Cerradas, la bellisima comedia dramática, esta noche en tanda de siete, en el Teatro Moderno

El público ha correspondido de la forma más espléndida: anoche con la exhibición de Marruecos, por la alumbrante Marlene, hubo un lleno en este simpático teatro de los que hacen descansar definitivamente a la boletería. El teatro se felicita por tan grande acogida como ha tenido la exitosa artista alemana, y por las discusiones que acerca de su personalidad se han suscitado. Esta noche el coliseo de la crisis, 'como cariñosamente le llaman los amigos', presenta un bello drama: Puertas cerradas, que obtuvo la noche de su estreno un éxito muy lisonjero. El precio de veinticinco céntimos para las damas halaga hasta el delirio estas tandas de siete que ya no son un gusto, sino una necesidad. En efecto: las funciones de las siete en el teatro Moderno es para las damas un rato de expansión que las reconforta de la diaria lucha con los muchachos y con la vida.

La fama de que gozan las PASTILLAS de ADAMS en el mundo entero, para los RESFRIADOS y la GRIPE, se debe a su eficacia insuperable.

Glosario...

(Viene de la página 5)

El gobierno se va a morir, se va a morir, se muere

En estos días de angustiosa parálisis hemos presencia los cuadros más conmovedores que imaginarse pueda. Los comerciantes estrechados, ahogándose de deudas, bajo la presión nerviosa más indescribible, correr desalados, líbida la faz, cis miclas las piernas, la vez caver nosa y remota, mientras en la calle cruzan los espléndidos carros oficiales en los que van re cubiertos de lorochados los oficiales y muy orondos los civiles de la secretaría de seguridad. La situación del gobierno es en este instante verdaderamente grave, pero ni aún así nadie que se estime a sí propio se hará cargo de la secretaría de hacienda porque sabe que le debe obediencia y sumisión, no al presidente de la república, sino al todopoderoso e imponderable Tuto.

El gobierno se va a morir... se va a morir, se muere...

GRAN TEATRO Raventos

Sábado 20 de Junio

TANDA a las 6.45 p. m. La grandiosa super producción Parlante con títulos en español

El General Crack

Creación del célebre actor JOHN BARRYMORE ENTRADA ... 50 céntimos

A las 8.30 p. m. — ESTRENO Parlante y Cantado "PATHE" — La interesante y admirable comedia MUSICAL, titulada

— EL RITMO ROJO —

por los notables artistas Allan Baine y Kathryn Crawford Preciosos y deslumbrantes números teatrales a Colores Naturales — Canciones! Música! Mujeres hermosas! Estreno de la fábula "Columbia" sonora : SOLE MATES :

Teatro Moderno

SABADO 20 de JUNIO A las 7 p. m. — La emocionante obra dramática

PUERTAS CERRADAS

por Johnnie Harron Entrada, mujeres 25 cts. SONIDO PERFECTO

Hoy a las 6 y 45 p. m. "El General Crack" y la monumental parlante de peluca y guerra. En la función de ocho y media, un estreno de Pathé, "El Ritmo Rojo", Mañana, por fin: "Condenado", con Ronald Colman, Louis Wolheim y Ann Harding

En las funciones de tres y al lado de Al Jolson. Números de baile, música bonita, mucho movimiento y escenas a tinte color complementan esta película que gustará mucho.

Para mañana domingo, por fin: "Condenado". La sociedad, el egoísmo humano lo hizo a él ladrón. Era el paria con alán de vestir como un señorito. La misma sociedad, bajo la cobardía de un aley, lo enterró debajo, en Cayena, la prisión trah esa que está bordeada en Vené zuela por la selva y el mar. Allí se encontraron la sonrisa melancólica de Colman y la chartrisa de Wolheim. Sobre ellos surgía, de la áspera brutalidad del presidio, una figura fantasma de amor: Ann Harding, rubia como un tragal. Un intenso drama de acción, fuerza, en el que la amovilidad se base en el recio de la trama.

Vaya Ud. al Raventos mañana, sin lugar a dudas. La empresa recomienda esta película. Una última pregunta: Ha visto usted "Noche de bodas".

EL PROGRAMA NAVAL FRANCES

PARIS, 19.— Como resultado de las emiendas al programa de construcciones navales introducidas por la cámara, en el sentido de que sea nuevamente discutido el tonelaje y otras características del super crucero que se incluye en dicho programa, el ministro de marina ha informado a la Unión Press que la construcción de éste será retrasada en no menos de seis meses. Tal super crucero está destinado a contrarrestar el "Deutschland", recientemente construido por Alemania.

La oposición de la cámara a la inmediata construcción de ese barco no se ha debido a un sentimiento pacifista, sino a la creencia de que los expertos navales no han probado suficientemente la resistencia de las planchas de acero especial que formarían el casco del crucero, pues se desea unirlos con un sistema que no aumente el tonelaje. En cuanto a los otros barcos incluidos en el programa aprobado por la cámara, aver, su construcción será iniciada a la mayor brevedad posible. Como el parlamento entra en debate a mediados de julio, el debate

sobre el super crucero se efectuará hasta noviembre. Mientras tanto, los expertos harán los planos de dos cruceros más, de 23.383 y 35.000 toneladas, respectivamente.

La población de Yugoslavia BELGRADO, 19.— Los resultados del último censo indican que la población de Yugoslavia es de 13.930.000, lo que representa un aumento de dos millones respecto al último censo, verificado hace diez años. La población de esta capital es de 290.000 almas.

HEIDISAN

para curar radicalmente

la GONORREA

Pídale en todas las boticas y no admita sustitutos — Exija : : : :

"HEIDISAN"

LECHERIA ROBERT

AVISA A SU NUMEROSA CLIENTELA Y EN ESPECIAL A LAS COLONIAS EXTRANJERAS QUE TENDREMOS A LA VENTA LOS DIAS MIERCOLES Y SABADO

LA DELICIOSA CREMA DULCE

NO CONFUNDIRLA CON LA NATILLA QUE CORRIENTEMENTE SE VENDE

¢ 1.50

½ LITRO

TELEFONO 2291